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Estado ha anunciado va- 
riasobras que ayudanala 

sinergia logística: aero- 
puerto en Concón, ampliación de 

Ta Ruta 68, conexiones ferrovia- 
riasenSan Antonio, trenaSantia- 
80.¿Cómo las observancomogre- 
mio? 

-Hay un estudio que desarrolla 
la Cámara Chilena de la Cons- 
trucción (CChC) desde 2002, el 

Informe de Infraestructura Crí 
tica para el Desarrollo Sosteni- 
ble, que permite relevar el im- 
pacto diario de la infraestruc- 

tura enlas personas, en lasciu- 
dades y el desarrollo del país. 
Nos permite mirar o entender 
que, por ejemplo, para la Re- 
gión de Valparaíso requerimos 
paralos próximos 10 años una 
inversión total de, más o me- 

nos, US$22 mil millones, y en el 
ámbito de la infraestructura 

productiva tenemos un reque- 
rimiento de más o menos 

US$15 mil millones, y ahí desta- 
ca el requerimiento en inver- 
sión portuaria, que representa, 
más o menos, 4 mil millones, 

queesel 95% del requerimien- 
to nacional en infraestructura 

portuaria. Valparaíso y San An- 
tonio requieren de una impor- 
tante inversión en este sentido, 
más o menos 570 millones en 
elpuertode Valparaíso y 3.400 
millones en el de San Antonio. 
Valparaíso pasaría de un mi- 
llón de TEUs a 2,3 millones de 
'TEUs al año, y San Antonio de 
2,2 millones a 6 millones de 

'TEUs. Eso implica que el re- 
querimiento de transporte de 
carga se va amás que duplicar, 
por lo que el aumento delaca- 
pacidad de la infraestructura 
vial y ferroviaria esclave. El ho- 

rizonte programado es que la 
licitación del puerto de Valpa- 
raíso debiese ser más o menos 
en 2027, una vez terminados 

los procesos de tramitación 
ambiental. El puerto de San 
Antonio probablemente ten- 
dría un desfase con Valparaíso 
de3 a 5años más o menos, pe- 
ro dependerá en definitiva su 

aprobación y su éxito de todas 
las tramitaciones ambientales 

y delos distintos permisos que 
implica su desarrollo. Desde el 
punto de vista de inversión de 

requerimiento logístico, la re- 
gión requiere más o menos 
una inversión de US$600 mi- 
llones, que implica mejorarla 
eficiencia en el tratamiento de 

carga y las transiciones entre 
medios de transporte; hay to- 
do un tema del corredor logís- 
tico Valparaíso-San Antonio. 
Hay un desafío importante en 
la digitalización delos distintos 

nodosinvolucrados, y aquí hay 
un tema que es un tremendo 
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“La complejidad de las 
tramitaciones ambientales 
son el principal desafio” 
FERNANDO BUSTAMANTE, Pdte. regional Cámara Chilena de la Construcción. 

La inversión 
nr de 
puerto, logística, 
infraestructura 
rodoviaria y 
ferroviaria 
requerida, implica 
un salto en empleo 
y desarrollo en la 
región como no 
hemos visto en los 

anhelo que tenemos también 
comoregión, que es unainver- 
sión de US$1.000 millones, 
más o menos, en ferrocarriles 
y transporte de carga. Conside- 
ando que solo el 1% del trans- 
porte de carga portuaria, enel 
caso de Valparaíso, se mueve 
por vía ferroviaria y solo el 15% 
en el caso de San Antonio, la 
Ruta 68 es clave y representa 
una inversión, más o menos, 
de US$1.400 millones. Doy es- 
tos números porque en defini- 
tiva todo esto es inversiones, 
desarrollo, empleo, para po- 
ner en contexto. La buena no- 

ticiadela Ruta68 es que debie- 
sen recibir las ofertas de la lici- 

tación este 15 de octubre. Sino 
hay inversión en la Ruta 68 ali 
neada con lo que también se 
hizoenlaRuta”78 -ambas mue- 
ven gran parte de la carga de 
los puertos de la región-, va- 
mosatener un nivel aparejado 
enel tiempo para que ambas 
inversiones puedan funcionar 
de manera correcta. 

= ¿Cómo ven las oportunidades 

que tienen como CChC en los pro- 
cesosdeampliaciónportuariaen 
San Antonio y Valparaíso, ycómo 
ven las demoras generadas porla 

falta de acuerdos y permisos? 

-Sin duda que un pilar estraté- 
gico de crecimiento, del desa- 
rrollo de Chile y especialmente 
dela Región de Valparaíso, es 
tener un infraestructura por- 
tuaria y logística moderna y 
competitiva para el abasteci- 
miento del país. Ahí comparti 
mos, por ejemplo, las declara- 
ciones del gremio portuario 
conla preocupación respectoa 
la ventaja y avance que han te- 
nido los puertos peruanos de 
Callao y Chancay. Si nuestros 
puertosnoson competitivos en 
ámbitos que mide la industria 
portuaria, quees confiabilidad, 
es decir, que en los periodos de 
mal clima los barcos pueden 
atracar; o capacidad: que ten- 
gas infraestructura suficiente 
para colocar los contenedores; 
y un nuevo elemento, que sel 

tamaño de las naves: hoy tene- 
mos naves de 400 metros y, en 
ese sentido, Chile es muy defici- 
tario. Eventualmenteo tenden- 
cialmentelas rutas navieras po- 
drían priorizar llegar a Perú y 
no a Chile. Desde Perú las mer- 
cancías tendrían que tomar 
otro tipo detransferencias, otro 
tipo deembarcaciones más pe- 
queñas y conello habría un au- 
mento en los costos de todo lo 
quesignifica el abastecimiento 
que el país requiere. Ahora, las 
oportunidades dela inversión 
combinada de puerto, logística, 
infraestructura rodoviaria, fe- 
rroviaria, requerida solo en es- 
te ámbito, implica un salto en 
empleo y desarrollo en la re- 
gión como no hemos visto en 
los últimos30años. Las últimas 
grandes obras, como el Merval 
oel TroncalSur, sehicieron ha- 
ce30 años. Ahora la compleji- 
dad en las tramitaciones am- 
bientales para estetipo de pro- 
yectos de alto impacto, en me- 
dioambiente, las comunidades, 
son el principal desafio para 
nuestras autoridades. Ahí hay 
que poner foco en la puesta en 
marcha de estos proyectos, y si 
no hay una correcta coordina- 
ción, impulso, seguimiento de 
estasiniciativas, secorreelries- 

go de queesta inversiones se si- 
gan retrasando y, bueno, po- 
nen enriesgotodala cadena de 
valor queel país requiere. 1   

“No creo necesario 
tener una comisión 
permanente de Puertos” 

KENNETH PUGH, senador independiente. 

-¿Cómovelapropuestadeladipu- 
tada Camila Rojas de crear una 
comisión permanente de puertos 
enla Cámara Baja? ¿Debería ha- 
beralgo similar enel Senado? 

- La pregunta a lo de Camila 
Rojas es cuál es el trabajo que 
va a hacer esta comisión, por- 
que si es reunirse para escu- 
char y tener expositores y no 
concretar en política pública, 
es un despropósito. Estamos 
perdiendo horas valiosas pu- 
diendo dedicarlas a otras 
áreas. En ese sentido soy más 
cauto; creo que lo que tene- 
mos que definir primero es 
qué se necesita resolver. Para 
resolverlo de los puertosnece- 
sitamos dos elementos: prime- 
ro, permisología, permitir que 
los proyectos avancen bien, y 
después, interoperabilidad. 
Para eso no creo necesario te- 

ner unacomisión permanente 
de puertos. 

- A propósito de permisología, 
ómo velo deunanuevanorma- 

tivaal respecto? 

- Eso se está trabajando ya en 
la Cámara de Diputados, que 
es un acuerdo político para 

  

poder avanzar en todos los 
trámites que permiten gene- 
rar mayor inversión, atrac- 
ción de inversión y nuevas 
obras. Solo por poner el ejem- 
plo, en San Antonio llevamos 
12 años de estudio, más de 
US$50 millones en estudios. 
Hemos generado una camisa 
de fuerza burocrática gigan- 
tesca que impide que las cosas 
puedan tener tiempos ade- 
cuados. No quiero decir con 
esto que se apruebe todo, pe- 
ro tenemos querevisar, sialgo 
se pidió una vez y se resolvió, 
por qué se vuelve a pedir. To- 
dos esos elementos es el pro- 
yecto de permisología. 

“La ruta de Quintero a 
Concón es la más deficitaria” 
ÁLVARO PEÑA, integrante del Consejo de Políti- 
cas de Infraestructura (CPI). 

+ Estamos ad portas de una nue- 

valicitación dela Ruta 68, pero 
¿quéotras rutas deberían recibir 
untratamientosimilar para efec- 
tosdepotenciarla conectividad 
delcomercioexterior? 
-Tenemos la Autopista del Sol, 
ahí tenemos la carretera de la 
fruta, NogalesPuchuncaví, la 
Ruta 60-CH y el llamado tron- 
cal urbano. Yo creo que esos 
son los ejes que tiene la región. 
Bueno, yla costera desde Con- 
cón hacia Quintero, yo creo 
que esaesla que está más defi- 
citaria actualmente. 

-Lalicitación de la Ruta 68 para 
nuevas obras se ha postergado 
varias veces. ¿Cómo interpreta 
estaseñal del MOP? 
- Es un proyecto que debería 
tener prioridad principal. En 
esesentido la demora ha com: 

plicado muchos proyectos de 
desarrollo regional, es el eje 
principal de acceso vial de Val- 
paraíso y creo que eso es en- 
tendible, de que pasos o nue- 
vas obras como túneles o in- 
fraestructuras habilitantes im- 
portantes, como puentes, pro- 
bablemente estén retrasando 
zonas en razón de los proyec- 
tos porevaluacionesambienta- 
les osociales. 

-¿Qué tanrelevanteesquenoha- 

yamásretraso en estalicitación? 
- Que comiencen las obras pa- 
ranosotros tiene quever conla 
reactivación, la creación de 
nuevos puestos de trabajo, pa- 
rala reactivación económica 
de la industria. Junto con el 
puerto de San Antonio, sonlos 
proyectos más importantes de 
la Región de Valparaíso. 
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